

Fecha 04.11.2009	Sección Primera	Página 6
----------------------------	---------------------------	--------------------

SOBRE LA MARCHA

CARLOS E. URDIALES



'La mano que meció la cuna'

La mitad de la fórmula económica para el próximo año está en construcción. Los diputados federales deben tener listo el Presupuesto de Egresos antes de la siguiente quincena.

Al final de sus deliberaciones, cuentas y cabildos podremos ver nítidamente cómo se conformaron los equilibrios de poder político y se reflejarán cuando el proyecto esté dictaminado.

Pero antes de entrar al cómo van a gastar y distribuir los dineros, echemos una mirada a cómo los obtendrán y mirar de reojo los entretelones de este reciente ir y venir entre diputados y senadores.

El diputado priista David Penchyna (Hidalgo) aseguró que si los senadores quitaban el punto adicionado a la tasa del IVA ellos lo repondrían. El PRI pactó con Hacienda recuperar la mitad de lo perdido con el 2% de contribución a la pobreza de la siguiente manera:

30 mmdp (miles de millones de pesos) por concepto de IVA, 23 mmdp más a través del compromiso de Agustín Carstens para ser distribuido entre los estados en 2010 (preferentemente primer semestre, por aquello de las elecciones) y 27 mmdp "¡a la de ya!" para poder operar lo que resta del 2009.

Y como los compromisos se cumplen, el Fondo para Entidades Federativas tenía en junio 19 mmdp y al cierre de octubre le quedan 6 mmdp es decir, de los 27 mmdp prometidos ya les transfirieron 13 mmdp.

Puertas adentro tirios y troyanos reconocen que aumentar la tasa del IVA era condicionante para mantener el grado de inversión de las calificadoras, los gobernadores priistas cuidaron y procuraron el tema, ya que un descenso en esa categoría del mercado financiero encarecería sus créditos, aumentaría sus deudas y disminuiría sus participaciones, promover pues lo aprobado les evitaba un golpe donde más les duele, sus ingresos.

Por añadidura les deja la posibilidad de continuar siendo omisos en materia de recaudación.

La mayoría priista en la Cámara de Diputados fue comandada por los gobernadores, básicamente Enrique Peña Nieto, Fidel Herrera y Ulises Ruiz, Estado de México, Veracruz y Oaxaca (e Hidalgo por Penchyna y su deseo de ser candidato) verán reflejado lo anterior en el Presupuesto de Egresos, ahí veremos que a través del Fondo para Entidades Federativas, Carreteras e Infraestructura de diversa naturaleza, serán éstos los estados ganadores en materia de ingresos, repondrán incluso aquello que vía programas federales les sea recortado.

Aproximándonos al diseño de presupuesto que opera el legislador mexiquense Luis Videgaray, le adelanto que habrá una reducción al gasto corriente del gobierno federal del orden de 50 mmdp. El de ingresos le dio 6 mmdp por encima de lo planteado a Calderón, ahora en el de Egresos los ajustes a la baja vendrán así:

A la SCT (carreteras), 10.8 mmdp; a la Sagarpa (subsidios a través de Aserca) casi 10 mmdp; la Sener dispondrá de algo así como 5.5 mmdp menos; la Semarnat, y fundamentalmente la **Conagua**, no verán 4.6 mmdp y la SEP no contará con 4.5 mmdp.

Un detalle fundamental que explica mucho de lo visto es el tristemente famoso 2% de contribución para combatir la pobreza y que hubiera sido administrado por Sedesol y su titular, Ernesto Cordero, se fortalecería como precandidato (lo que seguramente aún no descartan en Los Pinos).

En cambio el aumento al IVA, más lo rasurado al gasto corriente del gobierno federal, irá a parar a las arcas de los estados. Sí, justo

Continúa en siguiente hoja



Fecha 04.11.2009	Sección Primera	Página 6
----------------------------	---------------------------	--------------------

donde la rendición de cuentas y transparencia en el ejercicio de los recursos brillan por su ausencia.

Que nadie se llame a engaño, los políticos actúan bajo la lógica de la utilidad partidista. Todos los discursos que repudian la paternidad del golpe al bolsillo de los mexicanos a partir del 1 de enero próximo, mienten cínicamente. Participaron en la traición y encima tienen la desfachatez de llamar a un pacto nacional para reformar en serio la hacienda pública el próximo año.

Cómo dijo Nelson Vargas en un contexto diferente, pero oportuno, "...ieso es no tener madre!".